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Ata de Abertura da V Conferência Estadual de Promoção da Igualdade Racial em 

Maringá – 09/04/2022 

  

Ao nono dia do mês de Abril do ano de 2022, foi transmitido através do canal do 

Youtube e presencialmente no Município de Maringá - PR, deu-se a abertura da V 

Conferência Estadual de Promoção da Igualdade Racial – CONSEPIR. Fizeram-se 

presentes, conforme convocação, os (as) seguintes: Autoridades presentes 

presencialmente: Ana Lúcia (Poder Executivo); Saul Dorval da Silva (Presidente 

do CONSEPIR); Alexandre César (Vice Presidente do CONSEPIR); Dr. Luciano 

Borges (Diretor Geral da Casa Civil); Isaac Ramos Ferreira (Coordenador da 

Política de Igualdade do Estado do Paraná); Juliana Mittelbach (Vice Presidente 

Nacional do Conselho da Igualdade Racial); Herbert Pintora (Secretário Nacional 

da Igualdade Racial); Tereza Beraldo Pereira (Secretaria de Políticas Para 

Mulheres de Maringá); Cleuza Teodoro (Gerente da Promoção de Igualdade 

Racial); Dra. Kelyn Trento (Secretaria De Assistência Social E Direitos Humanos 

Foz do Iguaçu); Emmanuel Predestin (Secretário Municipal de Maringá); Luzia 

Messias (Conselheira); Cláudio Yanovitti; Sérgio Eduardo (Conselheiro Nacional); 

Dr. Coronel Paulo Roberto (Secretário Nacional); João Victor da Silva (Secretário 

da Cultura); Denis Denilto (Presidente dos Povos Tradicionais); Brenda Rompatto 

(Presidente Municipal do Conselho da Mulher e Vice-Presidente do PSB Maringá); 

Karina Xavier (Conselheira Estadual do NEABI e Sindicado da UFPR); Horlando 

Boneto (Secretário Executivo das Concidades do SEDU); Solange Nascimento 

(Chefe de Vigilância da 15º Regional Saúde do Estado); Mãe Omidere 

(Representante Religiosa); Nardie Terezinha (Casa Nova, delegada pelo Combede 

do cinco par Curitiba); Margot Jung (Presidente da AMLGBT); Adriana Oliveira 

(Presidente do Conselho Estadual do Idoso e Chefe do Departamento do Idoso); 

Eva dos Santos Coelho (Conselho Municipal da Mulher e Instituto de Mulheres 

Negras); Enedina Alves (Presidenta); André dos Santos (Secretário Geral do PSB); 

André Eduardo (Secretário LGBT do PT de Paysandu); Ana Cardina (Presidente 

Municipal da Juventudo do PSB). Autoridades presentes de forma on-line: Dr. 

Olympio de Sá Sotto Maior (Procurador Geral da Justiça); Roland Rutyna 

(Superintendente da SUDIS); Maurício Domingos (Presidente do Conselho 

Municipal de Maringá); Rogério Carboni (SEJUF); Abertura: Apresentado vídeo 

institucional, sobre o desenvolvimento e a política de igualdade racial, o trabalho 

que a prefeitura tem desenvolvido para combater o racismo na cidade de Maringá. 

A palavra foi dada à professora Ana Lúcia, a qual está representando o pode 
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executivo – 01. Ana Lúcia cumprimenta as autoridades nominadas; Faz menção 

sobre os ciganos, falando sobre o preconceito que os povos vêm enfrentando 

quando adentram algumas cidades, que o interesse da V Conferencia é tratar 

sobre a desigualdade dos povos esquecidos, como os negros, relatos de 

desemprego, salarial e a desigualdade entre as mulheres negras no mercado de 

trabalho comparado com as mulheres e homens negros, ressalta que o Município 

de Maringá acolhe estes povos, oferece solidariedade a todos. - 02. Emmanuel 

Predestin cumprimenta a todos que participam desta conferencia, fala que qualquer 

país deveria promover políticas voltadas à população em especial aos negros, para 

a construção de uma política pública efetiva. Ele e todos os governantes da cidade 

têm o objetivo de tornar Maringá modelo de referencia para as outras cidades, 

mostrando de todo esse trabalho pode ser feito de forma honesta e com grande 

qualidade, voltadas a igualdade racial; Maringá sancionou projeto de Lei que 

direciona 15% das vagas de concursos públicos para os negros, além disto, existe 

o programa PROUNI Maringá, auxiliando as pessoas carentes e negras a terem 

acesso a bolsas de estudos nas universidades. Ademais, ele ressalta que a cidade 

investe em qualificações para que os negros tenham as mesmas oportunidades 

que os brancos e que assim tenhamos mais pessoas qualificadas, mais 

advogados, pesquisadores e cientistas gerados pelo apoio que o município 

forneceu a estes indivíduos. Maringá luta pelo fim do preconceito, pelo fim do 

racismo, para que assim os moradores se sintam acolhidos nesta cidade; Em 

parceria com o CONSEPIR a Prefeitura Municipal de Maringá, oferece cursos de 

capacitação, não somente para agentes policiais, mas também para guardas 

municipais, Emmanuel ressalta que o intuito desta parceria é garantir que os 

negros tenham segurança e não se sintam coagidos perante as autoridades 

policiais do Município, simplesmente por serem negros. – 03. Cleuza Teodoro 

agradece por todo apoio que foi dado para que a conferencia viesse ocorrer, 

agradece ao Emmanuel por fazer parte de sua equipe, agradece aos negros, 

ciganos e todos aqueles que apóiam a luta. – 04. Dr. Maurício Domingos 

cumprimenta a todos que estão presentes nesta conferencia, ressalta que é de 

extrema alegria receber todos os convidados na cidade de Maringá, que é de 

importante relevância que as políticas públicas propostas que sejam realmente 

eficientes na promoção da igualdade racial, que precisa da ajuda de todos os 

delegados e delegadas para que seja posto em prática e que o Estado do Paraná 

seja visto como ponto de referencia no que tange a promoção de igualdade racial. 

– 04. Tereza Beraldo cumprimenta a todos, ressalta que é de grande satisfação 

fazer parte desta conferencia, além disto, Tereza relembra a fala de Emmanuel, ao 

qual diz que o lugar de homens e mulheres negras é dentro do orçamento público. 

Tereza relembra como o racismo e o preconceito precisa ser desconstruído através 

do poder público, tratando-se de grandes urgências e que precisam notoriedade e 
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políticas públicas que façam a diferença. Ainda, é dito que uma cidade modelo, 

para ser a melhor cidade para se nascer e viver, é a cidade que não tem a maior 

taxa de mortes e violência contra mulheres, que ao tem o maior índice de racismo 

e preconceitos. – 05. Alexandre César enaltece todas as autoridades participantes 

desta conferencia, ressalva que uma política pública eficaz é aquela que mostra 

resultados, que é através do dinheiro público que está promoção de igualdade 

racial pode ter eficácia, que as cidades do interior sejam vistas e valorizadas. - 06. 

Isaac Ferreira salda todas as autoridades presentes, presencialmente e os que 

estão de forma virtual. Apresenta-se e apresenta sua história e como se deu inicio 

sua trajetória na carreira de servidor público, explica qual é o intuito do CONSEPIR, 

ao qual foi instituído para auxiliar em todos os ramos e direitos humanos voltados 

para a população negra. – 07. Cláudio Yanovitti cumprimenta a todos, fala sobre a 

forma como o povo cigano é visto diante a sociedade, faz a comparação de como o 

racismo é mais grave do que o crime de homicídio, pois ele não prescreve e não há 

fiança para crimes de racismo. Aborda o fato de que seu povo precisa ser visto 

com respeito e tratados com educação, ressalva que todos somos iguais, 

entretanto, temos nossas particularidades e tendo diferenças, mas havendo 

respeito, salda ao Dr. Olympio. – 08. Dr. Olympio salda a todos que participam do 

evento, registra que o art. 1º da Constituição Federal, ao qual tem o intuito de 

promover o bem a todos, sem distinção de cor, raça, idade e gênero, entre outros 

meios de discriminação. Presta homenagens ao CONSEPIR, salda e parabeniza o 

Isaac Ferreira e Saul Durval. Elogia o ex-secretário Ney Leprevost  pelo trabalho 

que foi realizado durante sua nomeação, ressalva que não há dúvidas que o novo 

secretário Rogério, irá exercer um excelente trabalho. A importância da V 

Conferencia é para relembrar que o CONSEPIR terá apoio e será relembrado o 

quanto o conselho mercê receber apoio e não ser banalizado, ao qual se faz 

necessário que seja prestado incentivo a este conselho para que tenha efetivação 

sobre as políticas públicas voltadas a igualdade racial, seja por meio de políticas 

estadual, nacional ou municipal. O Brasil deve se preocupar com ações 

antiracismo, promoção de igualdade racial, lembra que precisamos acabar com a 

cultura do racismo enraizado no país. O MP possui núcleo próprio para promoção a 

igualdade étnica racial, foi através deste núcleo que surgiram intervenções como o 

do CONSEPIR; Através dos promotores de justiça foram enviados projetos de leis 

relacionados à cota. Ação que obteve a declaração que não só o crime de racismo 

como o de injuria racial é imprescritível, não há tempo para ocorrer à prescrição 

penal para a prática destes crimes. Olympio faz menção ao novo ordenamento 

jurídico, que trata do combate ao racismo. Convenção Interamericana, contra o 

racismo, injuria racial e correlata, é como se fosse uma reforma na constituição 

federal, ele cita o art. 4º e art. 5º. Por fim, faz menção sobre dia 08 de abril ser o 

dia internacional dos ciganos. – 09. Roland Rutyna salda a todos os povos 
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tradicionais, relata que seu estagio na SUDIS foi de grande importância e 

aprendizado, tendo o apoio do secretário da SEJUF para ampliar este projeto e 

auxiliar Maringá com esta conferencia descentralizado. - 10. Rogério Carboni salda 

a todos os que estão presente e ressalta a importância da SEJUF, enaltece ao 

antigo secretário Ney Leprevost pelo trabalho que ele realizou enquanto esteve a 

frente da SEJUF. Rogério afirma que seu compromisso é trabalhar com as políticas 

públicas desta secretária e fazer uso dos recursos públicos disponibilizado para 

esta secretária com o foco em diminuir os casos de racismo e preconceito dentro 

do Estado do Paraná. – 11. Juliana Mittelbach faz seus cordiais cumprimentos a 

todos que estão fazendo parte desta conferencia, fala sobre a aprovação do 

FUNDEPIR, estatuto da igualdade étnico racial ao qual ainda está tramitando pela 

assembléia, Plano de Promoção de Igualdade Racial. Afirma que esta conferencia 

é uma conquista, uma vez que através dessa conferencia eles conseguem chegar 

às políticas de igualdade racial, fala sobre como as mulheres e crianças negras 

fazem parte da invisibilidade e o quanto é importante a participação dos povos que 

são minorias participarem deste projeto, para que seja conquistada a visibilidade e 

a aplicabilidade das políticas públicas que fazem referencia ao combate ao racismo 

e preconceito. Ressalta que o movimento negro é elevado pela força feminina, pois 

as mulheres negras são as mais ativas dentro dos projetos e infelizmente as que 

mais sofrem com o desemprego, violência doméstica, feminicidio e obstétrica. – 12. 

Kelyn Trento faz seu cumprimento a todos desta conferencia, ressalta que é uma 

honra participar desta conferencia descentralizada, sua secretária trata sobre os 

direitos humanos de Foz do Iguaçu, que trabalham com a desigualdade racial e 

social, combate ao preconceito, racismo e a homofobia. Afirma que a cidade de 

Foz do Iguaçu é uma referencia em trabalhar com a igualdade dos povos, uma vez 

que atende e acolhe pessoas de todos os lados do país até mesmo fora dele. – 13. 

Cerimonialista faz a leitura do ofício ao qual será entregue ao Isaac que 

posteriormente entregará o documento nas mãos do Dr. Luciano Borges. – 14. 

Saul Durva faz a entrega do Plano de Igualdade Racial ao Dr. Luciano Borges.  – 

15. Dr. Luciano Borges faz seus cumprimentos e agradece por todos que estão ali 

presentes em prol desta conferencia, para que assim o combate ao racismo seja 

eficaz e não fique apenas no papel. Presta elogios ao trabalho do Dr. Olympio por 

a tanto tempo desenvolver atividades que ajudam e acolhem pessoas vítimas de 

racismo. Afirma que a V Conferencia de Promoção de Igualdade racial é de estima 

importância, tendo em vista que pela primeira vez é realizada fora da Capital. 

Conta a história de como se deu início aos Direitos Humanos, reafirma que a V 

Conferencia é algo importante, pois é através da voz do povo que sofre na pele o 

preconceito e racismo que esta intolerância pode ser combatida, mais é através 

destes movimentos que esta idéia pode ser afirmada e concretizada, para que o 

governo possa aplicar políticas públicas que combatam a intolerância racial e 
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cultural. Dr. Luciano afirma que muito se desenvolveu o racismo no Estado do 

Paraná, mas ainda está longe de ter cessado. – 16. Dr. Coronel Paulo Roberto 

presta saudações e agradecimentos por estar presente nesta conferencia, 

relembra que hoje no Brasil a mulher negra é que mais paga impostos de forma 

proporcional, simplesmente por ser mulher e negra. Se o Brasil não conseguir 

promover a igualdade racial e crença sem que haja o preconceito o país não serve 

para nada. Relembra que os albinos também foram invisibilizado, que a taxa da 

população albina ainda é minoria e também faz parte dos povos que merecem 

visibilidade e atendimento dentro da igualdade.  Ressalta que é o Estado quem 

precisa desconstruir o preconceito e que somente através disso a população 

poderá ser atendida. Coronel fala sobre a história de como o Brasil era no sentido 

eleitoral e o quanto o voto evoluiu, aponta a porcentagem de 24,5% da população 

analfabeta e de estrema pobreza sendo a maior parte dessa população negra. Esta 

sendo elaborado um plano junto ao MEC, para que as crianças sejam ensinadas 

sobre sua descendência e raízes africanas já nas escolas. Parabeniza todo o 

movimento e projeto que foi criado para levar esta conferencia ao conhecimento de 

todos os povos. -17. Entrega do segundo plano de promoção de igualdade racial 

do Estado do Paraná é entregue pelo Saul Durval para o Coronel Paulo Roberto. – 

18. Vera Lúcia presta suas primícias ao Coronel Paulo Roberto, a partir deste 

conferencia possa se encaminhar a proposta de que o IBGE deixe de utilizar no 

senso demográfico o conceito raça.  -18. Luzia Messias cumprimenta todos os 

presentes nesta conferencia, agradece a todos por estar presente nesta 

conferencia; Ela afirma que esta muito satisfeita com os projetos da conferencia e 

por ver que estar surtindo efeitos tudo aquilo que ela sonhou ao longe de sua vida, 

conta que sofreu o racismo na pele, assim como seus filhos e que lutaram pela 

direito a igualdade. Que esta conferencia seja modelo para outras cidades e 

estados. – 19. Saul Durval cumprimenta a todos e entrega o segundo plano de 

promoção de igualdade racial à Juliana, parabeniza e agradece pela luta, foi criado 

no Estado do Paraná um Plano de Promoção da Igualdade Racial, sendo o Paraná 

o único Estado que possui recursos e meios para abastecer os conselhos e fundos 

governamentais. Agradece ao seu vice e aos seus conselheiros por terem lhe 

ajudado na desenvoltura deste plano, prestou agradecimentos ao Levi e Andréia 

Corat conselheira executiva, Isaac, Silvio e o governado Carlos Roberto Massa 

Júnior. Atualmente são 40 conselhos no Estado do Paraná; Trata-se de um 

trabalho que é feito aos poucos, mas com ajuda de todos o plano funciona e terá 

eficácia. Agradece ao ex-secretário Ney Leprevost pelo apoio e excelente trabalho 

realizado dentro do Estado em quanto perdurou seu mandato. Além disto, presta 

seu solene agradecimento ao atual secretário, Dr. Rogério Carboni, deseja boas 

vindas a SEJUF e tem a confiança e apoio deste conselho. Agradece a chefe do 

departamento do trabalho, Suelen ajudou a fazer um ótimo trabalho, ajudando a 
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gerar empregabilidade aos povos. 1,8% da população negra fazem parte de negros 

aprovados em concursos públicos, graças às políticas públicas que foram 

introduzidas no sistema político do Estado do Paraná, ajudando a combater a 

escravidão e o racismo. Ressalta que nos dias 10 e 11 de abril será voltado para a 

elaboração do próximo Plano de Promoção de Igualdade Racial. Relembra que os 

negros devem apoiar o movimento e ocuparem seus lugares nas ruas, sendo 54% 

da população preenchida pelo povo negro, devem se unir e lutarem pelos seus 

direitos juntos.   

Encerramento: Por fim, a vice-prefeita de Califórnia Adriana Reis de Jesus, salda 

a todos e agradece por fazer parte da V Conferencia de Promoção de Igualdade 

Racial, agradece ao Saul Durval por levar esta conferencia e o plano de promoção 

por todo o Estado do Paraná. Faz sua prevê apresentação, falou sobre tudo que 

precisar ter dentro da Promoção da Igualdade Racial, fala sobre a Lei n. 

12.288/2010; Ressalta que o racismo é inafiançável e imprescritível, havendo o 

principio da igualdade, conforme orientação do art. 5º, Constituição Federal. 

Ademais, ela ressalta o quanto as políticas públicas são importantes para que 

tenha eficácia à luta contra o racismo e preconceito. Adriana fala sobre a lei de 

cotas, que é de extrema importância aos negros, pardos e indígenas, que foi a 

maneira que o Estado encontrou de ajudar e prestar um pedido de desculpas aos 

negros devido a todo humilhação e dor que tiveram no passado, sendo por meio de 

seus descentes. 

 

  

 


